
Олег Васильевич, очевидно, что регио-
нальная политика в сегменте сельско-
хозяйственного производства очень 
значима. На чем она основана базис-
но, и какие изменения произошли или 
произойдут в этом году?
Наш край является крупнейшим про-

изводителем винограда и винодельче-
ской продукции в России.

Итоги последних лет работы отрасли 
говорят о её динамичном развитии.  
За это время на Кубани проведена за-
кладка молодых виноградников, кото-
рая производилась высокопродуктивны-
ми сортами, что положительно повлияло 
на урожайность и качество продукции. 
Было заложено новых виноградников 
на площади более 20 тыс.га. В про-
мышленности объемы производства 
виноградного вина выросли в шесть 
раз - с 3,8 млн.дал в 2000 году до 24 
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млн.дал в 2010 году. Ежегодный при-
рост производства составляет около 9%.  
Сегодня Кубань производит 47% от 
объема общероссийского вина. Прак-
тически каждая вторая бутылка вина 
России – это бутылка кубанского вина. 

 В соответствии с подразделом «Раз-
витие виноделия и коньячного произ-
водства в Краснодарском крае на 2008-
2012» краевой целевой программы 
«Развитие сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия в 
Краснодарском крае» на 2008-2012 
годы с целью увеличения объемов про-
изводства винодельческой продукции 
из собственного сырья предусмотре-
но ежегодное выделение средств из 
краевого бюджета для субсидирования 
процентных ставок по кредитам, на-
правленным на закупку оборудования 
для переработки винограда и выпуска 
готовой продукции, а также дубовой 
тары для хранения и выдержки вин и 
коньячных спиртов. Реализация ука-
занной программы стимулировала про-
ведение технического перевооружения 
винодельческих предприятий - замены 
морально и физически устаревшего обо-
рудования на оборудование, отвечаю-
щее высоким требованиям технологии, 
санитарии и техники безопасности,  
строительство новых современных про-
изводств, оснащенных в соответствии 
с требованиями мировых стандартов. 

За два года винодельческим пред-
приятиям края предоставлены субсидии 
в сумме более 100 млн.рублей. Техни-
ческое перевооружение произведено 
такими предприятиями, как ОАО АПФ 
«Фанагория», ЗАО АФ «Мысхако», ОАО 
АФ «Южная, ООО АФ «Саук-Дере», ООО 
АПК «Мильстрим – Черноморские вина» 
и другими. Предоставлены субсидии по 
кредитам на оснащение нового пред-

приятия, ООО «Русский Азов», которое 
введено в эксплуатацию в октябре 2009 
года. Кредиты предприятиями получены 
на срок 5-8 лет.

Сегодня вносятся новые предложе-
ния по выделению средств на данные 
цели в 2011 году. 

Направление бюджетных средств по-
зволит продолжить техническое пере-
вооружение предприятий, приведет к 
увеличению объемов и повышению 
качества выпускаемой винодельческой 
продукции, к росту ее конкурентоспо-
собности, продвижению на потребитель-
ском рынке России и стран дальнего и 
ближнего зарубежья. В конечном счете, 
это скажется на увеличении налоговых 
поступлений в консолидированный бюд-
жет края, сохранению существующих и 
увеличению числа новых рабочих мест.

Краснодарский край, несомненно, 
самое благодатное место в России для 
возделывания винограда. Именно здесь 
произрастает более 40% виноградных 
насаждений России, а урожай янтар-
ной ягоды составляет половину обще-
российского объема валового сбора 
винограда. 

Поэтому не случайно виноградарская 
отрасль является одной из самых значи-
мых в агропромышленном комплексе 
края. На Кубани работает более 40 
виноградарских предприятий. Сегод-
ня площадь виноградников составляет 
24,8 тыс.га, из них 7 тыс.га – молодые, 
что составляет порядка 28% всех вино-
градных насаждений. Возделывается 
30 столовых сортов винограда и 87 
– технических. 

Главная проблема виноградарства – 
финансирование. Денежные средства, 
вложенные в закладку молодых вино-
градников, на четыре года отвлекаются 
из оборота хозяйств. Более того, в тече-
ние этого времени ежегодно требуются 
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еще и значительные финансовые ресур-
сы на уход за молодыми насаждениями 
и установку шпалеры. Поэтому без го-
сударственной поддержки динамичное 
развитие виноградарства невозможно.

Производство винограда сегодня 
еще не достигло того уровня, каким 
он был до антиалкогольной компании 
1985 года, выразившейся в вырубке 
виноградников, но в то же время, можно 
отметить, что кризис отрасли миновал и 
виноградарство возрождается. 

В значительной степени это произо-
шло благодаря помощи государства. 
С 2002 года стала оказываться госу-
дарственная поддержка на закладку 
и уходные работы за виноградными 
насаждениями. За последние 5 лет на 
развитие виноградарства выплачено 
субсидий в размере 670 млн.рублей, в 
том числе 326 млн.рублей из краевого 
бюджета. Сегодня на Кубани действует 
краевая целевая программа «Развитие 
сельского хозяйства и регулирование 
рынков сырья и продовольствия в Крас-
нодарском крае» на 2008-2012 годы, 
благодаря которой предприятия имеют 
возможность компенсировать часть за-
трат на закладку и уходные работы за 
молодыми виноградниками.

Также в 2011 году возобновлена 
господдержка отрасли виноградарства 
из средств федерального бюджета.  
На 2011 год запланированы средства 
для поддержки развития виноградар-
ства в крае в размере 70,0 млн.руб. 
из краевого бюджета и 53,5 млн.руб. 
из федерального. В решении этого во-
проса много усилий приложили админи-
страция и Законодательное Собрание 
Краснодарского края.

Что касается разработки перспек-
тивных комплексных программ и 
направлений в отрасли, могли бы 
Вы перечислить и немного  охарак-
теризовать наиболее важные из них, 
на Ваш взгляд.

Во все времена государство уделя-
ло алкогольному бизнесу пристальное 
внимание и постоянно хотело его кон-
тролировать. Сегодня государственная 
политика в области регулирования алко-
гольного рынка несовершенна и носит 
непоследовательный, непродуманный 
и порой непредсказуемый характер, 
что находит свое отражение в законо-
дательной базе. Все действия нашего 
правительства за последнее годы не 
помогали, а только мешали работе пред-
приятий. Принимаемые законопроекты 
периодически приводили к коллапсу в 
алкогольной отрасли. Зачастую произ-
водителя просто ставили перед фактом 
принятия с такого-то числа нового за-
кона, который по своему содержанию 
являлся «сырым» и не учитывал мне-
ния большинства игроков алкогольного 
рынка. 

Россия является единственной ев-
ропейской страной, в которой деятель-
ность по производству виноградного 
вина из собственного винограда не 
считается сельскохозяйственным про-
изводством. Признание виноделия из 
винограда, выращенного в России, 
сельскохозяйственной деятельностью 
и распространение на него комплекса 
государственных мер, направляемых 
на развитие сельского хозяйства, по-
может государству обеспечить потреби-
теля высококачественной продукцией, 
сохранить здоровье миллионов граждан 
и предотвратить многочисленные от-
равления.

Для стабильного развития отрасли 
необходимо:

1). Ускорить принятие разработанно-
го и гармонизированного с международ-
ным законодательством «Технического 
регламента на винодельческую продук-
цию», а также разработать и принять фе-
деральный закон «О винограде и вине». 
Такие законы существуют во всем мире. 
Эти законы должны однозначно прове-
сти границу между продукцией, произ-

веденной из винограда, то есть вином 
и продукцией, производимой из другого 
вида сырья. В этих целях необходимо 
объединить усилия всех производителей 
винограда и вина Кубани, недавно соз-
данной некоммерческой организации 
«Виноградари и виноделы», законода-
тельной и исполнительной власти края.

2). Условием стабильного долго-
срочного развития виноградарско-
винодельческой отрасли должна стать 
федеральная программа развития ви-
ноградарства и виноделия России на 
период до 2020 года.

Необходимо инициировать перед 
Правительством РФ принятие такой 
программы.

3) Сегодня в крае плохо используются 
земли пригодные для занятия виногра-
дарством. Задействовано только 26,8 
тыс.га из используемых ранее 65 тыс.
га виноградопригодных земель. Поэтому 
надо ставить себе задачу доведения 
площади виноградников к 2017 году до 
32 тыс.га, а производство винограда до 
200 тыс.тонн. В перспективе мы должны 
использовать все виноградопригодные 
земли Кубани.

4). В виноградарстве и виноделии 
Кубани надо развивать малые фермер-
ские хозяйства по типу «шато», число ко-
торых на Кубани мизерно по сравнению 
с европейским, а именно, они являются 
залогом высокого качества продукции 
и стабильной социально-экономической 
обстановки на селе. Такая работа ве-
дется и ее надо продолжить.

5) Вина Кубани должны стать визит-
ной карточкой российского виноделия, 
гарантом высокого качества и подлин-
ности продукта. 

Для этого необходимо все виномате-
риалы, произведенные из винограда, 
выращенного на Кубани, разливать в 
потребительскую тару на территории 
края и, проводя целенаправленную 
агрессивную маркетинговую политику, 
продолжить освоение всего винодель-
ческого рынка Российской Федерации. 
Мы должны производить не менее 50% 
вина России. 

Условия Кубани позволяют произво-
дить вина уникальные по своему каче-
ству. Мы должны уделить этому особое 
внимание. Уровень качества таких вин 
должен стать таковым, чтобы на потре-
бительский рынок России они смело 
могли поступать под брендом «Вина 
Кубани – гордость России».

Сегодня появилась отличная возмож-
ность проявить себя в этом качестве, 
представить на мировом уровне свои 
достижения – это Олимпийские игры 
2014 года. Отрасль должна работать с 
прицелом на это мероприятие. 

 Принятые меры приведут к освое-
нию всех имеющихся в крае виногра-
допригодных земель, развитию вино-
градарских и винодельческих хозяйств 
малой форм собственности, увеличе-
нию объемов производства винограда 
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и вина, снятию зависимости от импорта 
сырья, укреплению национального рын-
ка вина.

Если говорить о маркетинговой по-
литике, которая направлена на про-
движение нашего кубанского брэнда, 
что уже удалось сделать? Мы знаем, 
что определенные успехи есть..
 Да, есть определенные достижения. 

В 2010 году проведены следующие ме-
роприятия:

Кубанские вина представлялись на 
17 Международной ярмарке продоволь-
ственных товаров «Продэкспо» в городе 
Москве. По итогам конкурса «Лучший 
продукт-2010» наши предприятия удо-
стоены 1 Гран-при, 10 золотых, 7 сере-
бряных, 5 бронзовых медалей.

В рамках выставки «ВИНА И НАПИТКИ.  
ИНТЕРВИТИС ИНТЕРФРУКТА РОССИЯ» 
в городе Краснодаре состоялся меж-
дународный дегустационный конкурс 
винодельческой продукции «Южная 
Россия-2010», на которой был пред-
ставлен 131 образец винодельческой 
продукции от 34 предприятий. По итогам 
конкурса предприятия Краснодарского 
края получили 1 Гран-при, 19 золотых 
и 8 серебряных медалей.

С 6 по 13 июня специалисты Управ-
ления и курируемых предприятий уча-
ствовали в международной выставке 
«БЕЛАГРО 2010» в г. Минск, Респу-
блика Беларусь. Основной задачей 
экспозиции являлось содействие рас-
ширению торгово-экономических и 
научно-технических связей Кубани с 
Республикой Беларусь.

В городе Норильске с 16 по 18 июля 
проведен фестиваль кубанских произ-
водителей вина и чая. Винодельческая 
отрасль была представлена продукцией 
8-ми предприятий, с Краснодарским 
чаем жителей города познакомил ЗАО 
«Дагомысчай».

С 23 по 26 августа в городе Санкт-
Петербург представлена продукция ку-
банских виноделов в рамках выставки-
ярмарки «Агрорусь-2010». 

В сентябре на IX Международном 
инвестиционном форуме «Сочи-2010» 
проведен фестиваль вина. Там же по 
инициативе Управления было подпи-
сано два инвестиционных соглашения, 
одно из них подписано на уровне губер-
натора Краснодарского края. 

С 17 по 19 декабря проведен фе-
стиваль «Вина Кубани», на котором 
определены лучшие напитки в своих 
номинациях, в торжественной обста-
новке награждены лучшие работники 
отрасли. 

 
Но знаковый брэнд – это отменное 
качество! Каким образом осущест-
вляется контроль качества винодель-
ческой продукции?
На каждом винодельческом пред-

приятии существует техно-химический 
контроль производства, который осу-

ществляется аккредитованными лабо-
раториями. Он предусматривает кон-
троль от созревания винограда путем 
анализа сахаронакопления, контроля 
переработки винограда и соблюдения 
технологии на каждой стадии производ-
ства вина, вплоть до контроля розлива 
вина в бутылку. Для оценки качества вы-
пускаемой и вновь создаваемых видов 
продукции винодельческой промышлен-
ности на предприятиях организуется 
дегустационная комиссия, в которую 
входят главный винодел, заведующий 
лабораторией, микробиолог, началь-
ники цехов.

Кроме того, распоряжением губер-
натора Краснодарского края создана 
Центральная дегустационная комиссия 
Краснодарского края, состоящая из спе-
циалистов управления по виноградар-
ству, винодельческой промышленности 
и садоводству, специалистов винодель-
ческих предприятий и представителей 
других ведомств.

Все это направлено на повышение 
качества выпускаемой продукции и под-
держание санитарно-гигиенического 
состояния производства, а также на 
своевременное устранение причин 
порчи продукции.

В крае также существует система 
контроля качества продукции, поступаю-
щей на потребительский рынок. Причем 
осуществляется контроль продукции, как 
производимой предприятиями края, так 
и ввозимой из-за пределов края. Анализ 
контроля качества свидетельствует о 
том, что 60% забраковок приходится 
на ввозимую продукцию по причине 
несоответствия физико-химическим по-
казателям и органолептической оценке. 

Однако существующие аналитиче-
ские методы лишь подтверждают со-
ответствие продукции требованиям 
ГОСТов, но, ни коим образом, не под-
тверждают подлинности или натураль-
ности вина. Фальсификаторы научились 
подгонять контролируемые параметры 
под требования ГОСТов.

Проблему фальсификации винодель-
ческой продукции можно решить путем 
приобретения и внедрения в практи-
ку оборудования и методик контроля 
качества винодельческой продукции, 
способных объективно подтвердить 
происхождение и состав продукции.  
Вопрос о создании лабораторного цен-
тра, оснащенного данным оборудовани-
ем, на базе Кубанского государственно-
го аграрного университета уже решен, 
закуплено соответствующее лаборатор-
ное оборудование. Лабораторный центр 
должен вступить в работу в текущем году. 

Заключительный вопрос несколько 
выходит за рамки темы интервью, но 
он очень интересует читателей. Как 
мы знаем наше чаеводство понесло 
значительные потери. И, к сожалению, 
мы имеем пока мало информации из 
первых рук. Как обстоят дела с нашим 
самым северным в мире чаем? 

Субтропики Причерноморья Кубани 
по почвенным и климатическим усло-
виям являются единственным в России 
районом, где выращивают и перераба-
тывают чай.

Самый северный в мире чайный лист 
обладает уникальными качественными 
характеристиками, получившими вы-
сокую оценку иностранных экспертов.

В настоящее время выращиванием 
и переработкой зеленого чайного листа 
в г.Сочи занимаются 6 предприятий: 
ЗАО «Дагомысчай», ОАО «Солохаульский 
чай», ЗАО «Хоста чай», ЗАО «Шапсугский 
чай» и ОАО «Адлерский чай».

В г.Сочи имеется 1427 га чайных 
плантаций, из них восстановлено и 
эксплуатируется в настоящее время 
645 га. Оставшаяся площадь требует 
постепенной реконструкции и ввода в 
эксплуатацию для увеличения валового 
производства зеленого чайного листа.

В результате государственной под-
держки восстановления чаеводческой 
отрасли в прошлые годы удалось предот-
вратить её ликвидацию, вовлечь в обо-
рот 480 га высокопродуктивных, ранее 
выведенных из эксплуатации чайных 
плантаций. Произведена реконструкция 
цехов переработки в ЗАО «Дагомысчай» 
и ОАО «Мацестинский чай», закуплены 
и установлены линии по переработке 
зеленого чайного листа в ЗАО «Хоста-
чай» и ОАО «Солохаульский чай».

В ОАО «Мацестинский чай» введен 
в эксплуатацию цех по фасовке чая. 
Закуплено 28 импортных единиц бен-
зотехники - средств малой механизации 
(машинки для подрезки плантаций, ча-
есборочные машинки, культиваторы). 
Применение современных средств 
механизации позволит значительно 
облегчить труд чаеводов и увеличить 
производительность труда.

Чаеводческие предприятия города 
Сочи ежегодно производят около 150 
тонн высококачественного чайного сы-
рья. Это чёрный и зелёные байховые 
чаи, чай технологии СТС, чай с добав-
ками натуральных трав. Вся продукция 
поступает на прилавки магазинов в 
современной, красивой и удобной для 
потребителя упаковке.

Краснодарские чаи неоднократно 
представлялись на российских и меж-
дународных выставках, фестивалях и 
ярмарках. В подтверждение тому ди-
пломы, медали и призы за высокока-
чественную продукцию.

В феврале текущего года на 18–ой 
международной выставке продуктов 
питания, напитков и сырья для их пере-
работки «ПРОДЭКСПО-2011» награждён 
Гран-При ОАО «Мацестинский чай» в 
номинации чай чёрный байховый, ли-
стовой и пакетированный, чай зелёный 
листовой и пакетированный. Так что 
положительные тенденции уже довольно 
ясно прослеживаются.

Галина Шишкина
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